
 

  

10 DE MAYO 2017 



 

- 2 - de 15 
 

O C H O     C O L U M N A S     /     P R I M E R A S     P L A N A S 

 
“La victima ya está en casa” 

 
“Destinará gobierno 18mdp a SUTSPEEH” 

 
“Producirán 10 millones de plantas de maguey” 

 
“Buscan sancionar a quien propicie peleas de perros” 

 
“Embarazo en adolescentes: factor social” 

 
“Regidores… ¡A rendir cuentas!” 

 
“Lamenta CANACO nulo apoyo de la alcaldía capitalina en licencias” 

 
“¡Madres!, 37% en la informalidad” 

 
“Expone la Sedagroh  ¡compras simuladas!” 

 
“Crece ordeña y cae decomiso de gasolina” 

 
“Burla la Asamblea ley y transparencia” 

 “Polvorín en Puebla mata a 14; 11 niños, entre las víctimas” 

 
“Fitch: la caída en el ingreso genera tensión política” 

P A R T I D O S     P O L Í T I C O S 
Crónica-Revela junta local denuncias hacia partidos, por despidos: Al menos cuatro partidos políticos en 

Hidalgo concentran la mayor cantidad de denuncias por despidos injustificados durante los últimos 15 años, además 
Movimiento Ciudadano (MC) y Acción Nacional (PAN) erogaron más dinero por recisión de contratos, finiquitos, 

liquidaciones y/o salarios caídos. De acuerdo con información de las agrupaciones políticas, así como de la Junta de 
Conciliación y Arbitraje en Hidalgo (JCYA), en total registraron 52 demandas por despidos injustificados por parte 

del patrón, desde el año 2000 hasta el primer semestre de 2016. Por parte de las nueve agrupaciones políticas con 

registro en la entidad: MC, PAN, Partido de la Revolución Democrática (PRD) y Revolucionario Institucional (PRI), 
concentran la mayor cantidad de quejas por destituciones o recisiones de contratos, de manera injustificada o 

justificada. PAN registró 11 demandas, MC, PRI y PRD un total de ocho, Nueva Alianza (Panal) dio cuenta de cinco 
quejas, le siguió Partido del Trabajo (PT) con cuatro, Verde Ecologista de México (PVEM) solamente una, referente 

a Movimiento Regeneración Nacional (Morena) y Encuentro Social (PES), ninguna. Cabe mencionar que existen 
diferencias entre los datos aportados por las cúpulas, con la información otorgada por la dependencia estatal 

encargada de dirimir los conflictos laborales; por ejemplo, en el número de denuncias o años de registro. En el caso 

del PAN, el área de transparencia del partido dio a conocer que de 2000 al 2014 no cuenta con archivos, debido al 
cambio de administración, mientras que en 2015 llegaron 15 denuncias y en 2016, tres quejas. Respecto a la 

cantidad de dinero que erogó para solventar estas demandas: "inexistente de los años 2000 al 2014, debido a que 
no se cuenta con archivos, por el cambio de administración. En el 2015 se pagó un total de 898 mil 684.33 pesos 

y en lo que va de 2016 se han pagado 150 mil 047.22 pesos por el mencionado". Es decir, que en dos años los 

panistas destinaron 1 millón 48 mil 731.55 pesos. En contraste la JCYA indicó que en 2004 interpusieron cuatro 
demandas hacia la dirigencia estatal del PAN; durante 2005, 2007 y 2010, una por cada año; finalmente en 2015, 

ocho y en 2016, tres. El "partido naranja" confirmó mediante la solicitud 2231000001017, vía Infomex, que del 
2000 al 2016 recibió ocho quejas por despido injustificado, lo cual derivó en 476 mil pesos por finiquitos. La JCYA 
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descartó expedientes contra MC. En contra del Partido de la Revolución Democrática (PRD), en 2000 y 2011 hubo 

dos demandas por cada año, mientras que en 2001, 2003 y 2015, una en cada ejercicio; el "sol azteca" destinó 190 

mil pesos para el pago de finiquitos o salarios caídos. Finalmente, la "agrupación turquesa" reveló que a partir del 
2004, cuando obtuvo su acreditación como partido político, hasta el 2014 no hay archivos sobre presuntos conflictos 

laborales. En 2015 indicó cinco casos, en uno de esos asuntos, el Panal erogó 90 mil pesos por finiquito, en 2016 
no reportó acusaciones. (Rosa Gabriela Porter, página 09) 

El Independiente-El crimen en hidalgo está protegido: Morena: La dirigencia estatal del Movimiento 
Regeneración Nacional (Morena) declaró que en Hidalgo el crimen organizado y no organizado está protegido 

principalmente por redes de mandos policiales. En entrevista con este diario, Abraham Mendoza Zenteno, dirigente 
de Morena en la entidad, dijo que además de que el gobernador Omar Fayad Meneses y el procurador Ramiro Lara 

Salinas no se ponen de acuerdo en declarar si existe o no crimen organizado en la entidad, los criminales están 
protegidos. “En Hidalgo yo creo que el crimen organizado o desorganizado, porque sí hay secuestros, sí hay robo 

de combustible y para hacerlo se necesita estar organizado, ha sido protegido”, declaró el líder de Morena. Enfatizó 

que en el caso del robo de combustible es curioso que cuando las autoridades encuentran “por arte de magia” 
vehículos con el hidrocarburo no existan detenidos. “Y lo que a veces se rumora es que los detienen, pero 

obviamente que llegan con la Policía correspondiente, ya sea la municipal o la estatal, pues a darles una lana por 
el detenido porque es un negocio altamente lucrativo.” Indicó que por esos hechos, en algunos lugares el crimen 

organizado invierte dinero en las campañas políticas, pues así pueden tener el control de las corporaciones 

policiacas. “Aquí en Hidalgo se encontró a la Policía estatal con combustible robado, el año pasado”, reiteró. Mendoza 
Zenteno expresó que es toda una línea de mandos policiacos quienes pueden estar involucrados en la protección al 

crimen. 
Combatir el crimen 

El dirigente estatal de Morena expuso que la actual situación del crimen organizado en el país y en el estado es 
resultado de una serie de desatenciones en esferas de la vida pública del país. Expresó que para mejorar el entorno 

tienen que desarrollarse los seres humanos en esas esferas sociales; que haya oportunidades de estudio para todos 

los jóvenes, además de empleos seguros, que en su ausencia podrían desembocar en el crimen. (David Padilla 
Corona, página 04) 

I N S T I T U C I O N E S     E L E C T O R A L E S 
El Independiente-Llueven juicios contra designación de delegado en Aquiles Serdán: En total, siete 

juicios ciudadanos fueron interpuestos en el Tribunal Electoral de Hidalgo (TEEH) en contra del nombramiento de 
delegado municipal en la colonia Aquiles Serdán, en Pachuca, que realizó la alcaldesa capitalina Yolanda Tellería 

Beltrán. Lo anterior después de que la semana pasada magistrados electorales determinaron improcedente por 

extemporaneidad el juicio ciudadano interpuesto por Aurelio Trejo Fuentes en contra de la designación de delegado 
en la colonia Aquiles Serdán. Trejo Fuentes impugnó la designación, por parte de la presidenta municipal, de 

Edmundo Herrera Cruz como delegado municipal en dicha colonia, pues la consideró “ilegal” y lo privó del “derecho 
a ser votado por los avecindados para tal cargo público”. Ante esa resolución y de acuerdo con estrados, el TEEH 

recibió esta semana siete juicios para la protección de los derechos político-electorales del ciudadano que impugnan 

el nombramiento de Herrera Cruz. El primero de ellos fue promo0vido por Almendra Ramos Cabrera bajo el número 
de expediente TEEH-JDC-038-2017 y será resuelto por el magistrado Sergio Zúñiga Hernández. El segundo, con 

número TEEH-JDC-039-2017, fue promovido por Ubaldo Hernández Bautista, será atendido por el magistrado 
presidente del tribunal Manuel Alberto Cruz. Mientras que Luz María Morales realizó la impugnación bajo el número 

TEEH-JDC-040-2017, y será el magistrado Raciel García Ramírez quien lo atienda. A través del juicio TEEH-JDC-
041-2017, Juana Hurtado González también impugnó el nombramiento de delegado municipal en la colonia Aquiles 

Serdán. La magistrada electoral Mónica Mixtega Trejo lo resolverá. Mientras que los juicios TEEH-JDC-042-2017, 

TEEH-JDC-043-2017 y TEEH-JDC-044-2017 fueron interpuestos por Victoria Cerón Aguilar, Enrique Blancas Sánchez 
y María del Carmen García. (José Manuel Martínez, página 06) 
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P L A N O     E S T A T A L 
Criterio-Destina gobierno18 mdp para pliego de SUTSPEEH: El gobierno de Hidalgo invertirá 18 millones de 

pesos en dar respuesta al pliego de demandas de la revisión contractual 2016 del personal del Sindicato Único de 

Trabajadores al Servicio del Poder Ejecutivo del Estado de Hidalgo (SUTSPEEH).  El anuncio fue hecho por el oficial 
mayor del gobierno, Martiniano Vega Orozco, quien además reveló que, como parte de los acuerdos y en un acto 

de justicia laboral, se eliminará el nivel salarial uno de los sindicalizados y quienes percibían este sueldo escalarán 
al nivel dos. “Los que están en nivel unos suben a nivel dos como resultado de la revisión de las condiciones 

generales. El gobierno del estado hizo un gran esfuerzo y se van a aplicar más de 18 millones de pesos en beneficio 

de los trabajadores”, explicó. Entre la lista de conceptos que incrementarán, dijo, se encuentra el salario, tanto en 
sueldo y compensación; gratificación anual, prima vacacional, bono anual del Día de las Madres, ayuda para útiles 

escolares, para transporte, licencia por muerte de familiar directo, pago de marcha, fondo de préstamos, lentes, 
becas, actividades deportivas, evento del Día del Servidor Público, guardería y vales de despensa. Al término del 

evento, Criterio requirió al funcionario conocer los montos de los incrementos a las prestaciones, salario y vales de 
despensa; sin embargo, el oficial mayor dijo que éstos serán dados a conocer la próxima semana, pues 

“romperíamos los acuerdos”. Vega Orozco adelantó que el incremento salarial será retroactivo sólo al 1 de enero 

de 2017. (Emmanuel Rincón, página 09) 

Crónica- Orientan Gobierno, SSPH y PGJEH esquemas conjuntos: En atención a las instrucciones del 
gobernador Omar Fayad y para fortalecer la coordinación interinstitucional, se realizó una reunión entre el secretario 

de Gobierno, Simón Vargas Aguilar; el secretario de Seguridad Pública, Mauricio Delmar Saavedra; y el procurador 
general de Justicia, Javier Ramiro Lara Salinas. Durante este encuentro los funcionarios establecieron diversas 

estrategias operativas y de vinculación para una mejor coordinación interinstitucional en materia de Seguridad 

Pública y Procuración de Justicia. En dicha reunión participaron además agentes del Ministerio Público, policías de 
Investigación, elementos estatales, así como servidores públicos de la Secretaría de Gobierno de Hidalgo. Se 

acordaron estrategias operativas de combate al delito, esfuerzos en materia de procuración de Justicia, con la 
finalidad de darle certeza jurídica a la población y combatir la incidencia delictiva. El combate a los ilícitos más 

frecuentes, sobre todo en los municipios que tienen colindancias con el Estado de México principalmente, fue tema 

de análisis, en este caso se destacó la coordinación que se mantiene con la Fiscalía del Estado de México para el 
intercambio de información y la operatividad coordinada que se ha establecido para llevar a cabo operativos 

estratégicos. A los subprocuradores y directores generales se les hizo énfasis en los lineamientos que deben cumplir 
a partir de la implementación del Sistema de Justicia Penal Acusatorio en los procedimientos legales. Se acordó 

mantener reuniones permanentes en las que se expongan las situaciones a las que se han enfrentado durante el 
combate a la delincuencia, así como también casos específicos en los que la integración de las carpetas de 

investigación se ha dificultado. La PGJEH lleva a cabo capacitaciones a policías municipales con la finalidad de que 

como primeros respondientes conozcan sus funciones, atribuciones y responsabilidades que tienen frente a la 
implementación del Sistema de Justicia Penal Acusatorio. (Alberto Quintana, página 04) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S     L O C A L E S 
Milenio-Intelecto Opuesto… 

 
El PRI, Morena y los mexicanos 

Los dos debates por la gubernatura del Estado de México dejan a clase política mal parada. La ciudadanía que 

espera escuchar propuestas más claras y con verdadero sentido social, no encuentra en sus representantes ni 
aspirantes a serlo la ruta para poder salir de sus problemas. Y es cierto, la política ha dejado de ser desde hace 

mucho una herramienta ciudadana para mejorar la calidad de vida; incluso, dicha actividad que entre partidos se 
conoce como pugna electoral ha empeorado la situación de México. La llamada crisis de las instituciones tiene un 

génesis en la política y los partidos del país. La forma en que se ha conducido ha dejado de ser la que le sirve a la 

gente; aunque en el discurso se diga una cosa, en los hechos se observan otras. Basta con revisar la agenda y 
discursos de los últimos días del presidente nacional del PRI, Enrique Ochoa Reza, quien debería ser uno de los 

grandes líderes políticos del país, pero que por desgracia se ha enfrascado en una lucha encarnecida en contra de 
Andrés Manuel López Obrador y Morena. Tan solo citaré las últimas "notas" que el líder del priismo en el país ha 

dado esta semana: el 9 de mayo pasado Ochoa Reza cuestionó al dirigente de Morena si es inocente o cínico, ya 
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que en más de 20 años no se ha dado cuenta de la corrupción de sus colaboradores que llenan sus bolsillos de 

dinero a su nombre. El 8 de mayo sostuvo que Andrés Manuel López Obrador tiene las mismas propuestas que en 

su momento utilizó Hugo Chávez para llegar a la presidencia de Venezuela, y después reprimir al pueblo. El día 6 
de mayo, acusó al partido Morena de "ser la verdadera mafia en el poder", al que denominó además como un cártel 

que ha cometido diversas tropelías en todas las entidades del país y que lo único que ha cambiado con sus dirigentes 
"es que antes pedían dinero en ligas, ahora en bolsitas". Quienes no se quedan atrás son los legisladores. El 3 de 

mayo pasado, las bancadas del PAN y del PRI en la Comisión Permanente del Congreso solicitaron al Instituto 

Nacional Electoral investigar a Morena para determinar el origen de los recursos con los que financió las campañas 
en las elecciones de 2016 y las de 2017. Me refiero en particular el líder nacional del PRI porque al ser el partido 

en el poder federal debería estar más interesado en sacar adelante la agenda de temas del que ahora es gobierno, 
así como entregando los resultados que se están prometiendo en campañas actuales, pero que ante el contexto 

nacional, urgen ser realizados hoy, no mañana con nuevos gobiernos. El lado opuesto, López Obrador y Morena, 

no parecen ser tampoco la respuesta inmediata a las demandas de los mexicanos y aunque se constituyen como el 
pilar principal del "anti priismo", no aseguran una evolución social ni del desarrollo económico que la nación requiere. 

Del PAN, del PRD, de los demás partidos y aspirantes "independientes", poco o nada a destacar en la actualidad. 
 

(Eduardo González, página 06) 

Plaza Juárez-Alfil Negro… 

 
(Si hay un gobernador que ha dado la pelea contra los delincuentes en hidrocarburos ese es OMAR 

FAYAD que tiene como prueba su LEY PARA PREVENIR Y SANCIONAR LOS DELITOS COMETIDOS EN 
MATERIA DE HIDROCARBUROS , PARA SANCIONAR A QUIEN  ORDEÑE  DUCTOS con penas que llegan 

hasta los 60 años de cárcel. La propuesta fue hecha el 20 de noviembre del 2014 y aprobada en 
diciembre del 2015 para dar un marco legal a la lucha contra quienes se dedican a este actividad 

delictiva y que puede provocar hechos tan lamentables como lo sucedido en Palmarito Puebla donde 

murieron 10 personas entre soldados y ciudadanos  y antes en San Martín Texmelucan donde una 
explosión en un ducho provocó la muerte de más de 50 personas incluidos muchos niños, y los 

hidalguenses que han perdido la vida por este delito… además de muchos otros mexicanos víctimas 
de esta práctica.) 

 

NO SEREMOS ESTADO HUACHICOLERO COMPROMISO DE OMAR FAYAD 
Lo acontecido en el vecino estado de PUEBLA, prendió sin duda los focos de alarma en todos los estados por donde 

cruzan ductos de PEMEX porque se convierten en puntos de atracción de la delincuencia organizada que obtiene 
ganancias estratosféricas, de más de mil millones de dólares,  se dice, al año en el robo de combustibles con la 

complicidad también , se afirma,  de técnicos de la propia empresa, de funcionarios de la paraestatal, de ciudadanía 

de los poblados por donde pasan los ductos y de los mismos cuerpos policiacos y con la duda razonable de la posible 
protección de algunas autoridades. Hidalgo es un estado por el que cruzan más de 3 mil kilómetros de ductos, de 

los que 1300 kilómetro se afirma son de cuidado en este aspecto, porque para los huachicoleros les representan 
cierta facilidad para sus actividades y por lo mismo se convierten en dolor de cabeza para la autoridad o debieran 

serlo. No se puede decir que en nuestro estado no se da el robo de combustibles, el huachicoleo para usar el 
término coloquial porque sería faltar a la verdad y negar el principio de la solución del problema que es aceptar que 

existe, pero con eso no basta para darle solución. Lo importante parece es hacerle frente con inteligencia y con 

decisión, con un plan en el que no sea sólo el gobierno el que se enfrente a este caso, sino toda la población en su 
solidaridad activa y responsable, con el Gobernador a la cabeza, alcaldes, diputados, partidos políticos, clero, líderes 

sociales, universidades,  comunicadores y todos los que puedan colaborar con su participación en algo. 
LA DECISIÓN 

El primero que debe y tiene la obligación de encabezar esta lucha social es el gobernador del estado porque la 

ciudadanía le dio el encargo de ser el abanderado de las causas populares, en una elección que todavía se recuerda 
por el gran apoyo ciudadano aún en contra de las intenciones negativas del propio partido que se supone lo postuló 

como su candidato, o la mala fe de algunos de sus jerarcas y se dice de algunos de quienes que tenían el poder en 
ese momento. La ciudadanía confío en OMAR FAYAD y le mantiene por lo que se ve el bono de confianza, pese a 
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los berrinches de quienes se quedaron sin sus paraísos perdidos y buscan por todos los medios su reconquista, con 

acciones que por torpes mueven a risa y a conmiseración, pues no han aceptado que sus mejores días ya se fueron 

y al parecer para no volver, por lo menos en el gobierno de Fayad no se ve cómo. Y OMAR tomó la decisión sobre 
el tema y lo dijo con todas sus letras “NO SEREMOS UN ESTADO HUACHICOLERO…” y dijo que para ello Hidalgo 

buscará la participación del Ejército Mexicano y que ya se tuvieron acercamientos con la 18a Zona militar con  buena 
respuesta de las fuerzas armadas  para trabajar en conjunto . 

LA GENTE PRIMERO 

Señaló el gobernador que en esta lucha la gente es primero, porque en el estado hay hidalguenses que todos los 
días se esfuerzan por lograr sus metas  y para ello se esfuerzan todos los días y no se vale que gente de fuera 

venga a poner en riesgo la seguridad de las familias con esto del huachicoleo, porque si bien no se vale que de 
manera ilegal se hagan de ganancias de casi mil millones de dólares , lo más delicado es que pongan en peligro la 

seguridad de las familias. Destacó que en el tiempo que lleva su administración se han recuperado cantidades 

impresionantes de litros de combustible robados, en un logro como nunca antes y que estaba convencido de que 
conviene más a la autoridad frenar esta actividad con trabajo de inteligencia que después de cometido perseguir y 

corregir. Y todo indica que tiene razón. 
MAURICIO DELMAR 

Ya en los hechos, será MAURICIO DELMAR Secretario de Seguridad quien lleve a cabo, suponemos, todos los 
operativos para frenar el huachicoleo y dar cumplimiento al compromiso del Gobernador de no permitir que Hidalgo 

sea un estado huachicolero. En una entrevista para el noticiero “Al Aire” el Secretario dijo que estaban listos en su 

área para dar la batalla y que de hecho se daba para frenar este delito en el estado y que prueba de ello eran los 
logros que se tenían a la vista con la cantidad de combustible recuperado cercano al medio millón de litros y más 

de 300 vehículos detenidos y un número importante de delincuentes detenidos. Con la intervención casi segura del 
ejército para vigilar los ductos rumbo a Tula partiendo de Pachuca y de Mineral de la Reforma a Tizayuca sin duda 

se tendría un cuadro de vigilancia fuerte para frenar esta actividad. La colaboración de todos los sectores empezando 

por el político, en que los partidos políticos, los legisladores, líderes sociales, clero, políticos en general y población 
serán vitales para esta lucha. 

 
(Adalberto Peralta, página 2A) 

Capital Hidalgo-Por Sentido común… 

 

Las razones de Nabor Rojas:  
Amén de los "saltos" partidistas que ha dado Nabor Rojas Mancera, hoy está obligado en el Cabildo pachuqueño a 

defender su función de representante ciudadano. El regidor independiente del actual ayuntamiento capitalino ha 
sido puntual en relación al trato equitativo que por obligación legal deben dar las autoridades municipales de 

Pachuca a todos los habitantes de este municipio. Ello explica de alguna manera la postura del regidor Nabor Rojas 

contra los beneficios económicos que desde el Cabildo se pretenden otorgar al Club Pachuca, que empresarialmente 
son socios del hombre más rico de México. Hoy parece que la alcaldesa Yolanda Tellería y una importante mayoría 

de los regidores del PAN, PRI, PRD y MORENA, están más preocupados por su condición política que por velar por 
los intereses de la ciudadanía en general. Se trata del acuerdo (que al parecer ya aterrizó) para favorecer a los 

propietarios del equipo tuzo, y evitar que los propietarios de esa empresa paguen sus impuestos en efectivo y de 
acuerdo a los porcentajes que estipula la ley, tal y como lo hace el resto de la ciudadanía. Rojas Mancera ha insistido 

en que la ley ni puede ni debe negociarse, por tanto, si un sector de la ciudadanía recibe algún estímulo por parte 

de la autoridad, ello debe aplicar para la generalidad de los pachuqueños. A diferencia de las autoridades, que han 
caído en el histórico chantaje de que Pachuca podría quedarse sin futbol "profesional", el regidor independiente se 

pregunta si los directivos "cargarían" con el hotel, la clínica, el salón de eventos, con su universidad, el restaurante, 
su salón de la fama y otras tantas empresas, en caso de una negativa del Cabildo. La de Nabor Rojas parece una 

actitud valiente, pese a que, en su dispositivo celular, por la vía del WhatsApp han caído una serie de amenazas 

contra su persona, lo mismo de números desconocidos que del llamado "primer damo", que insiste en entorpecer 
las responsabilidades que legalmente sólo competen a la alcaldesa. 

 
(Edmundo Mendoza, página 03) 
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Milenio-Pájaro Carpintero… 

 

: Que Quienes andan muy movidos al interior de gobierno del estado son los secretarios Lamán Carranza Ramírez, 
José Meneses Arrieta, Daniel Jiménez Rojo y el subsecretario Héctor Pedraza Olguín, quienes ayer comenzaron 

reuniones con representantes de la Secretaría de Energía del gobierno federal para aumentar la cobertura eléctrica 
en zonas vulnerables del estado, siendo una de las primicias en la estrategia de combate a la pobreza y la 

desigualdad por parte del gobernador Omar Fayad Meneses. 

 
: Que Ya son varios reportes vecinales del incremento en robos en el fraccionamiento Real de la Plata en los límites 

de Pachuca y Mineral de la Reforma, donde los amantes de lo ajeno se dedican a abrir los vehículos particulares 
para sustraer pertenencias y documentos; ayer se denunció que a un menor de edad le robaron la bicicleta en plena 

luz del día, y a diversos vecinos con comercios les han desaparecido mobiliario y hasta un remolque. Dicen que el 

patrullaje es escaso.   
 

: Que Ayer comenzó el operativo del gobierno de Tulancingo para el retiro de comerciantes ambulantes a petición 
de locatarios de los mercadosMunicipal y Benito Juárez; durante las actividades, se reportó un incidente en redes 

sociales con una vendedora de verduras en donde la administración de Fernando Pérez informó que el inspector 
nunca agredió a la señora en los hechos de la calle de Hidalgo entre 21 de marzo y Manuel Fernando Soto. La 

propuesta que se les realiza a los comerciantes ambulantes, afirmaron, es que puedan vender su producto en la 

calle de Echávarri y Soto Mayor por lo que no habrá prohibición para seguir expendiendo. 
 

: Que A las que ya tienen entre ceja y oreja son a las diputadas Norma Andrade y Erika Saab, quienes dicen no 
han sido lo que prometieron en campaña, por lo que el priismo de la Huasteca comienza a desesperarse y a levantar 

la voz ante lo que califican como un abandono de sus representantes en la zona. Y es que tanto en San Felipe 

Orizatlán como en Huejutla, las cosas no andan muy bien para el tricolor. 
 

(Redacción, página 06) 

Milenio-Las perlas… 
 

“Es un deber ético proveer un marco normativo, que debe forzosamente tender hacia el bienestar de todos los 

animales en general. Sin duda, las peleas de perros y otros espectáculos con animales involucran la tortura”. 
Marcelino Carbajal Oliver 

Diputado local sobre propuesta de prisión a gestores de peleas de perros 

"En este gobierno debe haber cero corrupción y cero tolerancia, por lo que pido apoyo de la ciudadanía para que 
se denuncie a los policías que no hacen bien su trabajo y que se puedan tomar las acciones necesarias” 

Yolanda Tellería Beltrán 

Presidenta municipal de Pachuca sobre el combate a la corrupción 

"La producción de magueyes es una alianza entre todos, yo estoy poniendo a trabajar a productores, 
universidades, diputados, presidentes municipales, diputados federales y diputados locales”. 

Carlos Muñiz Rodríguez 
Titular de Sedagro sobre la plantación de 10 millones de magueyes  

 
(Redacción, página 06) 
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Criterio-Se dice que… 

 

que quien colaboró ayer para reforzar los estereotipos que han atacado a las mujeres y a las madres hidalguenses 
es la diputada federal Gloria Hernández Madrid, quien presumió ayer en su cuenta de twitter la entrega de cubetas 

de y toppers de plástico, los que calificó como enceres domésticos, para festejar el Día de las Madres en el Distrito 
7. La diputada es recordad a en las redes sociales por prometer laptops para alumnos de bachillerato y regalarles 

libretas. Todo por querer salir en la foto. 

 
que donde el PRI también sufre estragos por la reciente elección de nuevos dirigentes es en San Felipe Orizatlán, 

segundo municipio de importancia en la Huasteca hidalguense. Ahí, donde el PRI hace mucho que perdió fuerza 
acusan que el nombramiento de Martín Azuara como nuevo dirigente municipal fue dedazo, pero la gota que 

derramó el vaso fue la elección de Blanca Eloina Sánchez como secretaría general, a quien acusan de tener nulo 

trabajo de partido y haber trabajado, junto a su familia, a favor del PRD y del PAN. 
 

que a los integrantes del ayuntamiento de Tula les nombran los regidores de la Selfi y las buenas intenciones, pues 
no hay evento donde se tomen una foto, además de que a ocho meses de estar en el cargo no han revisado un 

sólo reglamento municipal o propuesto la creación de uno nuevo. 
 

que en Mineral de la Reforma comenzará operaciones una nueva “organización social” llamada Mineralenses Unidos, 

la cual está integrada por exdelegados simpatizantes del PRI que fueron desplazados de sus cargos al frente de los 
órganos de participación ciudadana, después de los comicios que celebró la alcaldía panista.  

 
que en la tercera sesión ordinaria del Copalem de Pachuca volvió a brillar por su ausencia el diputado federal 

Alfredo Bejos Nicolás, quien no ha hecho acto de presencia en ninguna de las sesiones, pese a que forma parte del 

comité al ser representante de ese distrito electoral. 
 

que parece que los esfuerzos que dicen realizar las autoridades de la Secretaría de Movilidad y Transporte Público 
son en vano. Ayer, de nueva cuenta una unidad de transporte se vio involucrada en un accidente en el cual un 

transeúnte perdió la vida en Pachuca. De acuerdo con testimonios de los pasajeros, la constante en la ruta sigue 
siendo las altas velocidades y la falta de respeto a sus derechos. 

 

(Redacción, página 03) 

El Independiente-El Socavón… 
 

Irónicamente no hay un puente peatonal que pudo haber salvado a un hombre de morir atropellado frente al centro 

SCT 
 

(Redacción, página web) 

La Crónica de Hoy-Arriba y Abajo… 
 

Arriba-Edwin Hernández. El arribo de Hernández Garrido para dirigir la Policía Municipal de Tizayuca representa 

un aspecto más en su trayectoria profesional y a la par genera expectativa porque esta demarcación, por su sola 
ubicación geográfica, atañe características que la convierten en un desafío para cualquiera, lo cual también servirá 

para conocer más sobre las habilidades de este perfil. 
 

Abajo-Jovani M. León. Además del descontento que enfrenta el alcalde de Tlaxcoapan, principalmente por la 
demora en el inicio de obras para diversas regiones de esta demarcación, está el tema que implica el trato con 

algunas organizaciones de corte campesino. Y es que las molestias por los incumplimientos del edil fluyen, cada 

día, con una fuerza mayor de la que a él le gustaría. 
 

(Redacción, página 02) 
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La Crónica de Hoy-Grillerías… 

 

PRESUROSO 
Observaron los grillitos que la mañana de este martes el diputado local panista, Luis Baños Gómez, acudió 

a un restaurante cerca de las instalaciones del Congreso hidalguense, donde “atendió” a una comitiva 
de campesinos que al parecer pretendían hacerle varias solicitudes y a quienes no dedicó ni cinco 

minutos. Tan evidente fue la prisa del legislador que incluso su chofer, el cual entró para hacer uso de 

los sanitarios, al salir se percató de que su jefe ya había abandonado el lugar. Vaya representantes… 
 

HARTAZGO 
Informaron los grillitos que don Francisco Javier Vargas, mejor conocido como “El Carnes”, ya sacó de 

quicio a su mujer, la cual ocupa una regiduría en el cabildo de Mineral de la Reforma, y es que resulta 

que la señora tiene a su cargo el tema de los adultos mayores y cuando hay alguna entrega de apoyos 
o beneficios para este sector quien llega siempre es él para lucirse y decir que gracias a su gestión se 

consiguió tal o cual cosa, además de presumir que la señora tiene este puesto porque él mismo se lo consiguió. 
 

CUARENTENA 
En los mismos temas de la actual legislatura hidalguense, la perredista Margarita Ramos tuvo bebé, pero 

apenas dio a luz informó que no seguirá la tradicional cuarentena y, por ende, no llamará a su 

suplente, pues adelantó esta mujer tan trabajadora que sólo pedirá unos días para seguir en lo 
inmediato posible con sus correspondientes labores legislativas, tan trascendentales e importantes para la 

entidad. 
 

GOLPES 

Una nueva bronca entre gaseros se registró ayer en la colonia Campestre Villas del Álamo, 
perteneciente a Mineral de la Reforma. Son más que constantes las riñas y encontronazos entre los 

repartidores de empresas que buscan ser los únicos a quienes les compren y que incluso como 
competencia tienen hoy a proveedores del Estado de México, lo que consideran una invasión, sin que 

las autoridades pongan un orden real en el tema, quizá hasta que haya una tragedia actúen, ojalá que 
no sea así. 

 

(Redacción, página 02) 

P L A N O     N A C I O N A L 
El Universal-Crece ordeña y cae decomiso de gasolina: En la batalla contra el crimen organizado que se 
dedica al robo de combustibles son escasos los resultados para recuperar producto robado. De acuerdo con 

información de los organismos de seguridad nacional, incluyendo estadísticas de Petróleos Mexicanos (Pemex) 
obtenida vía el Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales 

(INAI), cada vez se recupera menos producto robado y crece el número de tomas clandestinas. Información de 

Pemex muestra que en 2014 se recuperó el mayor volumen de petrolíferos sustraídos de ductos de los últimos ocho 
años, al rescatarse 11 millones 862 mil litros de gasolinas y 2 millones 297 mil litros de diésel. (Noé Cruz Serrano, 

primera plana) 

La Jornada- Fitch: la caída en el ingreso genera tensión política: El bajo crecimiento de la economía 
mexicana en años recientes –en torno a 2 por ciento anual– provocó una caída en el ingreso por habitante una 

cuestión que importa porque genera el riesgo de tensión política, especialmente en un momento en que el país se 

prepara para el cambio de gobierno el próximo año, afirmó este martes Shelly Shetty, directora para América Latina 
de Fitch Ratings. La renovación de la presidencia en México el próximo año se convirtió ya en uno de los factores 

que la firma calificadora, que mantiene en perspectiva negativa la nota de solvencia del país, va a tener bajo lupa, 
expuso Shetty en una conferencia esta mañana. Es muy importante lo que viene con el ciclo electoral, y lo que va 

a cambiar, aseguró. Dijo que un eventual triunfo de Andrés Manuel López Obrador, actual presidente de 

Morena, significaría más volatilidad financiera. En ese sentido, destacó que el proceso electoral ocurrirá en un 
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momento de pérdida de popularidad del presidente Enrique Peña Nieto, quien tiene, aseguró, la más baja aceptación 

para un presidente en casi dos décadas, y la posibilidad de un triunfo de la oposición en 2018. Uno de los candidatos 

a monitorear para Fitch, expuso, es Andrés Manuel López Obrador, quien actualmente es el presidente nacional del 
Movimiento Regeneración Nacional (Morena). Los planteamientos económicos que hasta ahora ha hecho López 

Obrador, aseveró, no los vemos con consistencia. Por un lado, expuso, López Obrador ha hablado de mantener la 
inflación y una deuda pública baja, pero al mismo tiempo habla de aumentar el gasto público. “En su plataforma no 

vemos consistencia, no sabemos qué tipo de déficit fiscal plantea. (Roberto González Amador, primera plana) 

Excélsior- Polvorín en Puebla mata a 14; 11 niños, entre las víctimas: Catorce personas murieron —11 de 

ellas menores de entre 4 y 15 años— y 22 resultaron heridas durante la explosión de material pirotécnico en una 
casa de San Isidro, Chilchotla, en la Sierra Madre Occidental, mientras decenas de personas preparaban la fiesta 

patronal del 15 de mayo. De acuerdo con vecinos de este pueblo de sólo mil habitantes, alrededor de las 21:30 
horas del pasado lunes un cohete fue lanzado al cuarto que almacenaba los objetos con pólvora y provocó la 

explosión que dejó en escombros una vivienda de dos pisos. El presidente municipal, Valentín Medel, confirmó que 

un grupo de personas convivía en la casa antes de la explosión y refirió que los servidores públicos del ayuntamiento 
y la sociedad trabajaron en conjunto para tratar de rescatar a la gente que estaba atrapada entre bloques de 

cemento. Ernestina Luna, quien perdió a cinco de sus nietos en este siniestro, abundó que la noche transcurría en 
calma y que estaban contentos, sobre todo porque había mariachis; sin embargo, la tragedia se dio cuando un 

cohete fue lanzado hacia la casa, entró por una ventana sin cristales, cayó en el material pirotécnico y provocó el 

estallido, que se escuchó en las comunidades cercanas. Delfina Ruiz también está de luto porque fallecieron sus 
sobrinos, por lo que consideró necesario reflexionar sobre el uso de pirotecnia. Sobre la explosión, un niño de 10 

años aseguró que él fue testigo de los hechos, que no estaba cerca de la vivienda; que el cohetero, un joven de 28 
años, había bebido, que no paraba bien los cohetes y que lanzó mal el último, el cual cayó dentro de la casa. El 

gobernador de Puebla, José Antonio Gali, llegó a esta comunidad y prometió investigaciones para dar con los 
responsables de la tragedia. “No están solos, el gobierno del estado va a apoyar a todas las familias afectadas”, 

aseguró Gali. “El uso de cohetes y juegos pirotécnicos es una tradición, pero debemos avanzar con la Secretaría de 

Seguridad Pública (SSP) y Protección Civil para prevenir estas situaciones” y diseñar una cartografía para el manejo 
de objetos explosivos, añadió. A la tragedia se suma otro problema: San Isidro no cuenta con panteón para enterrar 

a los lugareños ni ha gestionado los permisos correspondientes. Sin embargo, el gobernador aseguró que 
autoridades federales aprobaron la donación de un predio donde serán enterradas las 14 personas. Anoche, los 

pobladores velaron a los muertos de esta tragedia y se espera que hoy sean sepultados. Javier Lozano Alarcón, jefe 

de la Oficina de Gali, dijo que el gobierno estatal dispensó la necropsia a las personas fallecidas y también analiza, 
junto con el ayuntamiento, autorizar un panteón en este lugar. (Fernando Pérez Corona, primera plana) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S     N A C I O N A L E S 
Milenio-El asalto a la razón… 

 
Refritos de un apunte lamentable 

El ex visitador de la PGR César Chávez pretende encabezar la Fiscalía Anticorrupción en ciernes.  Con esa ilusión, 

usa su proyecto del estudio que hizo a la diligencia policiaca del ex director de la Agencia de Investigación Criminal 
Tomás Zerón, en el río San Juan, determinante en la “verdad histórica”.  Su indagación es tan deficiente que no 

contiene el testimonio del responsable jurídico de aquella actuación: el agente del Ministerio Público Federal 
Abraham Eslava. Eso sí, recomendaba que se diera vista al órgano interno de control de la PGR para que resolviera 

sobre una probable sanción administrativa (no penal) contra Zerón. Rebasando sus facultades, “analizó” probables 
ilegalidades en algunas aprehensiones validadas ya previamente por los jueces y presumibles torturas no 

corroboradas. El proyecto nunca se formalizó y su relevo en la Visitaduría, Adriana Campos, llegó a distintas 

conclusiones, pero coincidió en que Zerón no es penalmente responsable. Los padres de Los 43 recurrieron al 
amparo y el apunte de Chávez quedó en borrador, no está en el expediente legal, no sirve para nada. 

 
 

(Carlos Marín, página 02) 
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Milenio-En Privado… 

 

Cárceles en poder de los delincuentes 
Hace unas semanas le contaba a usted, lector, que hay políticos que afirman que no hay que pararse en los 

panteones ni en las cárceles porque allí nadie vota. Y no sé si acudan a algún panteón, pero lo que es las cárceles, 
solo que los lleven detenidos. Digo esto a raíz del reportaje que ayer publicó MILENIO Diario en su primera plana 

donde se documenta que las cárceles siguen siendo territorio de los delincuentes y no porque estén presos, sino 

porque son la autoridad, y porque a los gobernadores, salvo alguna excepción que no me viene de golpe al teclado, 
les valen madre los penales. El trabajo periodístico de esta casa editorial sobre el penal estatal de Puente Grande, 

en Jalisco, parecería de alguna de las series sobre narcotraficantes, tan en boga y exitosas en estos tiempos. Las 
imágenes superan la ficción donde un capo es la máxima autoridad del penal, y así lo grita en el video que él se 

mandó a hacer durante una de las fiestas que le organizaron, con chelas, refrescos y Bucana, que es el mismo que 

tomaba El Chapo Guzmán, según confesó en sus conversaciones telefónicas. Allí aparece a quien presentan como 
Don Chelo, protegido por una muralla de guardaespaldas armados y con playeras que los distinguen como tales, 

escuchando un poema en su honor y al grupo Los Buchones de Culiacán, que celebra a los integrantes del Cártel 
Jalisco Nueva Generación que nos brindaron con su amistad. ¡Arriba la gente de Jalisco Nueva Generación, compa!, 

celebran los amigos de corazón. En el video aparece luego Don Chelo, para reiterar su autoridad: Aquí no hay más 
quien mande. Pídanme, les voy a dar… Yo aquí hago lo que quiera, y lo hace como confirma el video y la crónica 

de MILENIO Diario. Esta denuncia pareció no mover a las autoridades, ya que, por ejemplo, el gobernador Aristóteles 

Sandoval se abstuvo de hacer comentarios porque se reportó enfermo, como si esto fuera de enfermedades y no 
de complicidades. Es una vergüenza, y peor, la impunidad ante los hechos y la indiferencia de las autoridades a las 

que les da igual lo que pase en sus penales, ya sea en Nuevo León, en Sinaloa, en Quintana Roo, en Coahuila o en 
cualquier otro estado. 

 RETALES 

1. DESPLANTE. Tarek Abdalá, diputado federal por Veracruz y ex tesorero de Javier Duarte, declaró: A mí que me 
esculquen. Pues que pida licencia, renuncie al fuero, que tanto defendió y le respetaron los suyos, para que lo 

puedan esculcar; 
2. ESCÁNDALO. México no solo es clave en el escándalo de OHL en España, también lo es en la defraudación 

multimillonaria de los hijos de Jordi Pujol, el ex presidente de la Generalitat catalana, y sus socios mexicanos; y 
3. FUERZA. ¡Ánimo Jorge Fernández! Que todo va a salir bien. Te mando un abrazo, querido amigo, y mis mejores 

deseos. Y ya celebraremos. 

 
(Joaquín López Dóriga, página 02) 

Milenio-Trascendió… 

 

Que aun cuando su incorporación al equipo de la aspirante de Morena al gobierno del Estado de México se presentó 
con bombo y platillo, Hugo Scherer Castillo, el reconocido consultor electoral, ahora se está deslindando de la 

campaña de Delfina Gómez. Dicen en el equipo de campaña que el especialista le ha insistido en que se capacite 
para que le vaya mejor en sus eventos, pero se queja de que ella no le hace caso y solo escucha a su mentor, 

Higinio Martínez. 
 

Que el senador Armando Ríos Piter esperará los tiempos para lanzarse de forma oficial rumbo a las elecciones de 

2018. En caso de que los independientes no lleguen a un acuerdo para elegir a quien los representará, el legislador 
comenzará a recabar firmas, como lo marca la ley, para solicitar su registro ante las autoridades electorales. 

 
Que el coordinador del PRI en la Cámara de Diputados, César Camacho, estuvo ayer de gira por Coahuila con el 

candidato priista a la gubernatura de la entidad, Miguel Riquelme, donde se comprometió a destinar un “buen 

presupuesto” para la entidad en 2018 y aseguró que el abanderado priista sabrá administrar el recurso. En pleno 
proceso electoral, ¿tendrá algo que decir el INE, que encabeza Lorenzo Córdova? 
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Que este miércoles los vientos pueden soplar a favor de la extinta Asamblea Constituyente, a cuyos integrantes se 

les negó ser parte del juicio que resolverá la Suprema Corte de Justicia de la Nación sobre la Constitución de Ciudad 

de México. En el Poder Judicial de la Federación comentan que el ministro Alberto Pérez Dayán propondrá este 
miércoles a la Segunda Sala de la Corte que la Asamblea forme parte del litigio, luego de que su homólogo Javier 

Laynez Potisek, ministro instructor del caso, se opuso. 
 

Que en el caso de Lesvy Berlín, la joven que fue hallada muerta en Ciudad Universitaria la semana pasada, 

autoridades capitalinas consideran que ya comenzó a desvanecerse la hipótesis de que se trató de un feminicidio. 
Aún con análisis pendientes de desahogar, la procuraduría capitalina ha sido cuidadosa en extremo para no 

adelantar resultados; sin embargo, peritajes en mecánica de lesiones y de hechos apuntan a que puede tratarse de 
un suicidio. 

 

(Redacción, página 02) 

Criterio-Jaque Mate… 
 

Voto rosa 
Alfredo del Mazo, metido en una contienda muy cerrada en el estado de México, ha ofrecido pagar un “salario rosa”, 

esto es, un subsidio a las amas de casa. El candidato del PRI está recurriendo así a un viejo recurso populista, uno 

que ya empleaba Julio César en sus campañas para cargos públicos en la Roma de hace dos milenios. La compra 
de votos parece ser una práctica inevitable en las democracias.  En un principio el salario rosa fue solo uno de varios 

programas que impulsaba Del Mazo. En los últimos días se ha convertido en uno de los temas centrales de su 
propaganda política. Supongo que esto es consecuencia del fortalecimiento de la candidatura de Delfina Gómez de 

Morena.  Como suele ocurrir con las promesas populistas, Del Mazo ha evadido señalar el monto del subsidio que 
dará a las amas de casa o el costo que éste tendría para los contribuyentes. De esta manera no se le cuestionará 

posteriormente por no haber cumplido la promesa.  La experiencia nos dice, sin embargo, que la mejor forma de 

ayudar no sólo a las mujeres sino a toda la población no es regalar dinero sino generar riqueza. “No hay riqueza 
que repartir si no se produce”, decía el lunes 8 de mayo el propio presidente Enrique Peña Nieto en la inauguración 

de una planta cervecera en Yucatán. Parece que su pupilo tiene otras ideas.  El salario rosa será sin duda un 
elemento importante de las presentaciones de campaña de Del Mazo en este día de las madres, pero las mujeres 

deberían exigir, más que subsidios, políticas económicas que generen una mayor inversión productiva y por lo tanto 

la creación de un mayor número de empleos.  La participación de las madres en la vida económica de nuestro país 
es cada vez más importante. Según el INEGI, el 43.4 por ciento de las mujeres mayores de 15 años, con cuando 

menos un hijo vivo, participan en alguna actividad económica fuera del hogar. La opción de vivir bajo la tutela 
económica de una pareja se reduce de manera gradual para muchas mujeres. El 27.8 por ciento de las madres de 

nuestro país no tiene una pareja. Esto las obliga a no sólo cumplir con sus responsabilidades de madres, sino 

también a ganar un ingreso en efectivo.  La solución fácil, la solución populista, es repartir un subsidio a las amas 
de casa. Esta medida tiene la ventaja de que compra votos y en este momento votos es lo que necesita Del Mazo. 

Pero el dinero que se reparte en estas dádivas nunca es suficiente. Además, genera incentivos perversos para que 
los beneficiarios se mantengan en los padrones del subsidio. Una política económica que promueva la inversión y 

la actividad productiva, en cambio, genera incentivos positivos que ayudan a construir prosperidad.  Otra de las 
medidas que debe impulsar un gobierno es un mejor sistema de justicia que obligue a los padres a responsabilizarse 

por cuando menos ayudar a mantener a sus hijos. Tenemos leyes que, efectivamente, ordenan a los padres a 

aportar recursos para sus hijos, pero las mujeres saben que una cosa es lo que dice la ley y otra su cumplimiento.  
Quizá sea inevitable que los candidatos recurran al populismo. En una campaña difícil, no hay nada más sencillo 

que ofrecer dinero para comprar votos. Cuánta falta hace un candidato valiente que prometa una política económica 
de trabajo e inversión que permita construir una sociedad más próspera. Pero al parecer esto no permite obtener 

triunfos electorales. 

Muerte por pirotecnia 
Ahora tocó el turno a Chilchotla, Puebla, donde 14 personas, entre ellas varios niños, murieron por una explosión 

de fuegos pirotécnicos almacenados detrás de una iglesia para una fiesta patronal. Mientras tanto, el gobierno del 
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estado de México ya reconstruye, con dinero de los contribuyentes, el mercado de San Pablito en Tultepec. 

Seguiremos viendo tragedias. 

 
(Sergio Sarmiento, página 17) 

Excélsior-Juegos de poder… 

 

¡Estas despedido! 
Durante años, Donald Trump condujo el programa de televisión El aprendiz, donde se hizo famoso por descalificar 

a los concursantes con la frase: “¡Estás despedido!”. Ayer, en su calidad de presidente de Estados Unidos, pronunció 
las mismas palabras, pero con el director del Buró Federal de Investigaciones (FBI, por sus siglas en inglés). La 

razón oficial: Para recuperar la credibilidad del Buró, después del supuesto involucramiento de James Comey en las 
elecciones presidenciales pasadas. El cinismo de la Casa Blanca no tiene límites. Qué bárbaros. ¿No será que la 

razón real tiene que ver con las investigaciones del FBI sobre involucramiento del gobierno ruso a favor de la 

campaña de Trump? En cuanto me enteré de la noticia, pensé en Richard Nixon y la famosa Masacre del Sábado 
por la Noche. Sí: en el Presidente que tuvo que renunciar porque estaba a punto de ser destituido por el Congreso, 

debido al escándalo de Watergate. Recordemos la historia. El procurador estadunidense había nombrado a un fiscal 
especial para investigar un allanamiento al edificio Watergate por el posible espionaje de la campaña de Nixon al 

Partido Demócrata. Como parte de las indagatorias, el fiscal especial, Archibald Cox, solicitó la entrega de copias 

de conversaciones grabadas en la Oficina Oval. Nixon se rehusó y le ordenó al procurador que despidiera a Cox. 
Elliot Richardson se negó a hacerlo y renunció en protesta. El Presidente, entonces, le instruyó al subprocurador 

que corriera a Cox. William Ruckelshaus también se negó y dimitió. Vino la orden al tercero en la jerarquía, Robert 
Bork, quien sí despidió a Cox, argumentando que, de no hacerlo, Nixon acabaría encontrando, de ser necesario, a 

un intendente para despedir al fiscal especial. Si bien el Presidente se salió con la suya deshaciéndose de Cox, la 
Masacre del Sábado por la Noche se convirtió en un punto de quiebre de Watergate. El público se quedó con la 

impresión de que Nixon estaba escondiendo algo gordo (lo cual, a la postre, resultó cierto); muchos enviaron cartas 

al Congreso demandando la destitución, vía un impeachment, del Presidente. En eso pensé cuando me enteré del 
despido de Comey por parte de Trump. No hay duda de que el exdirector del FBI se equivocó al haber intervenido 

en las elecciones pasadas. En julio de 2016, con bombo y platillo, había anunciado que no presentaría cargos en 
contra de Hillary Clinton por el envío de correos electrónicos vía un servidor privado cuando había sido secretaria 

de Estado. Trump, que venía criticando duramente a Comey por no procesar a la candidata demócrata, se puso 

furioso. Sin embargo, en vísperas de la elección, el 28 de octubre, Comey volvió a sacudir el ambiente electoral al 
enviar al Congreso una carta en la que anunciaba que había más correos que revisar, por lo que el caso de Clinton 

no estaba cerrado. Nate Silver, quien ha estudiado la elección pasada, argumenta que fueron muchos los factores 
que explican por qué perdió Clinton. Uno de ellos, medible, fue la carta de Comey: “En un máximo, podría haber 

desplazado la competencia de tres o cuatro puntos porcentuales hacia Trump, balanceando a su favor Michigan, 

Pennsylvania, Wisconsin y Florida, tal vez junto con Carolina del Norte y Arizona. Como mínimo, su impacto podría 
haber sido sólo un punto porcentual o algo así. Pero, como Clinton perdió Michigan, Pennsylvania y Wisconsin por 

menos de un punto, la carta probablemente fue suficiente para cambiar el resultado del Colegio Electoral”. Todos 
los demócratas, comenzando por Hillary, estaban furiosos con Comey, un republicano nombrado por el presidente 

Obama al frente del FBI. Pero también Trump, quien siempre consideró que el director del FBI había sido muy 
blando con Clinton. Lo cierto es que le debe, en parte, la Presidencia. Pero aquí viene lo bueno, porque el FBI 

también está investigando la posible colusión de la campaña de Trump con el gobierno de Rusia. El asunto no ha 

tocado, todavía, al Presidente, pero sí a gente muy cercana a él, incluyendo el procurador Jeff Session, quien está 
recusado de la investigación por haberle mentido al Congreso sobre una reunión con el embajador ruso. En Estados 

Unidos muchos piensan que esta historia podría costarle la Presidencia a Trump, como ocurrió con Nixon y 
Watergate. Ayer, en cuanto se supo del despido de Comey, muchos congresistas demócratas exigieron el 

nombramiento de un fiscal especial para investigar el involucramiento de los rusos en la campaña de Trump. La 

pregunta es cómo verá el electorado estadunidense el despido de Comey y cómo reaccionarán los republicanos. 
¿Seguirán defendiendo a su Presidente? 

 
(Leo Zuckermann, página web) 
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El Universal-Bajo Reserva… 

 

Marko usa sistema antifotomultas 
Con todo y su fuero como legislador, el coordinador del grupo parlamentario del PAN en San Lázaro, Marko Cortés, 

circula por las calles de la Ciudad de México en su auto híbrido con la mitad de la placa tapada y solamente se 
aprecian la letra M y el número 55, y el resto (AHS) está cubierto con una especie de cartón. Y, por supuesto, nadie 

lo molesta porque trae un resguardo de la Secretaría de Seguridad Pública, con un motociclista de los llamados 

Potros, a quien también se le ocurrió tapar su placa. Los propios compañeros de partido de don Marko se han 
percatado de este detalle y se preguntan si se trata de un “sistema mimetizador de fotomultas”. Al final del día, nos 

comentan, parece que el líder de la bancada no da un buen ejemplo de comportamiento ciudadano, como usted 
puede observar en la fotografía en esta columna. Por cierto, se preguntó al equipo de Cortés la razón para cubrir 

la placa y la respuesta fue: “No nos habíamos percatado sobre la placa, lo vamos checar con los choferes…” ¡Ups! 

 
Después de los soldados muertos… tapan el ducto 

Ahoooora sí le van a entrar al tema de los huachicoleros, al menos esa es la primera señal en el Senado, que podría 
atender la minuta que le envió la Cámara de Diputados para endurecer las sentencias a los chupaductos, a entre 

20 y 30 años de prisión. Nos explican que los senadores preparan un periodo extraordinario para meter como tema 
obligatorio la legislación aprobada en San Lázaro. En comisiones nos comentan que eventualmente la Cámara Alta 

aprobará tal cual el proyecto de decreto que llegó de la Cámara de Diputados, con un endurecimiento de penas de 

cárcel en la Ley Federal para Prevenir y Sancionar los Delitos cometidos en materia de Hidrocarburos. Ahora sí que 
luego de los soldados muertos y los ductos perforados, quieren tapar los hoyos. 

 
Se desconocen los priístas 

El martes no fue un buen día para los apellidos en el PRI. Nos cuentan que durante la XXXIX Sesión Extraordinaria 

le cambiaron el apellido a la nueva secretaria general del Comité Ejecutivo Nacional, Claudia Ruiz Massieu, y al 
dirigente nacional, Enrique Ochoa Reza. Primero le tocó a doña Claudia, que pese a tener un apellido de abolengo 

en el partido, no se salvó. Nos detallan que, al enunciar el proceso de selección por el que doña Claudia fue elegida 
secretaria general, el líder de la Confederación Nacional Campesina, Rubén Escajeda, la nombró como Claudia “Rius” 

Massieu. Más tarde, al pasar la palabra al presidente del Revolucionario Institucional, el senador Ernesto Gándara, 
lo bautizó de nuevo como Enrique Ochoa “Rosa”. ¿Se estarán desconociendo entre priístas? 

 

En PAN es borrachera y en Morena es alegría 
Lo que en el rico es alegría, en el pobre es borrachera. Así, con este tipo de frases y dichos que suele utilizar el 

líder de Morena se puede explicar la postura de Andrés Manuel López Obrador ante temas polémicos de corrupción 
en su entorno. Nos recuerdan el momento estelar del debate de candidatos presidenciales en la elección de 2006, 

cuando don Andrés le propinó un duro golpe al entonces candidato del PAN, Felipe Calderón, al acusar a su cuñado 

Diego Hildebrando Zavala, hermano de Margarita Zavala, de haber obtenido contratos millonarios a través de la 
empresa Hildebrando, SA de CV, además de sostener que esta firma manipuló el padrón electoral para beneficiar a 

Calderón. Ese señalamiento le costó algunos puntos en las encuestas al candidato panista y marcó la campaña. 
Ahora, cuando tres videos muestran a una diputada y ex candidata de Morena a presidenta municipal, a la que 

López Obrador defendió ante señalamientos de que era corrupta, recibiendo fajos de billetes, AMLO se enoja y 

acusa sin pruebas a EL UNIVERSAL de ser parte de un complot para atacarlo, pero no toca ni con el pétalo de una 
rosa a la diputada morenista Eva Cadena. Ni un reclamo para ella, lo importante no es que sea corrupta, sino que 

sus adversarios políticos quieren dañarlo. 
 

(Redacción, página 02) 
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Reforma-Templo Mayor… 

¡VAYA! Como que ya les cayó el veinte a los candidatos que están peleando por la gubernatura del Estado de México 
y no por la Jefatura de Manzana. En el debate de anoche se les vio un poquito más intensos e interesados. 

LO CURIOSO fue que, como en el juego de las sillas, los papeles se intercambiaron. De esa forma, Delfina Gómez 

asumió su papel de puntera buena ondita, simplemente capoteando los ataques. La panista Josefina Vázquez Mota 

cambió de estrategia y enfiló sus baterías contra Alfredo del Mazo. 

EL PRIISTA, por su parte, se puso en papel de opositor y le tiró con todo a Gómez, retomando inclusive el tema del 
diezmo que aplicó en Texcoco y que fue denunciado originalmente por Vázquez Mota. 

LLAMÓ la atención que esta vez Teresa Castell también le entró al tiroteo contra la candidata de Morena, poniendo 

a salvo al priista. ¿No que muy independiente? Mención aparte merece el perredista Juan Zepeda, quien ya se vio 

en el tercer lugar, por encima, incluso, de la panista. 

PERO, BUENO, tampoco la cosa estuvo para echar las campanas al vuelo. 

QUÉ CURIOSO: el diputado panista Jorge Ramos Hernández no sólo no ha podido sacar adelante la reforma del 
Mando Único, sino que además la anda torpedeando. 

EL PRESIDENTE de la Comisión de Seguridad Pública anduvo en Morelos, donde sí funciona el modelo de mando 

unificado de la policía, para criticar dicho sistema que, casualmente, encabeza Alberto Capella. 

PARA COLMO, según Ramos, la opción al Mando Único es el modelo que él mismo aplicó como alcalde de Tijuana: 

regalarle a los policías café y sandwiches en las tiendas Oxxo, para que hicieran rondines más seguido. ¡No, pos’ 
sí! 

LA BUENA es que la Fepade sí escuchó los reclamos de los ciudadanos que están siendo despertados en la 

madrugada, con llamadas telefónicas supuestamente para promover a los candidatos opositores al PRI. 

LA MALA es que las líneas de investigación que está siguiendo el fiscal Santiago Nieto van enfocadas al 

financiamiento ilegal de las campañas, y no a la guerra sucia de la que aparentemente están siendo víctimas Delfina 
Gómez, Guillermo Anaya y Antonio Echevarría. A ver si no terminan acusados de interrupción electoral del sueño. 

ALLÁ en Querétaro la inseguridad ya le pegó hasta a la familia del ex gobernador José Calzada, cuya hermana 

Yolanda denunció en redes el saqueo de su domicilio. ¡Ups! 

 
(Redacción, página 10) 

C A R T O N E S     P O L Í T I C O S 
Milenio                                                   

 
 

 


